

La Universidad Popular de Sevilla es una de las más desconocidas de esta primera época. De ella se sabe que fue creada en 1905 por la llamada «Liga de Amigos de la Enseñanza», formada por Alejandro Guichot, como principal promotor, y entre todos, por Alfredo Murga, José Pedrigal, Antonio de Seras y Manuel Blasco Garzón. Parece ser que esta Universidad Popular funcionó sin pleno rendimiento hasta 1910, año en que se disolvió. Sevilla contaría con otra Universidad Popular entre 1933 y 1936 de la que se habla más adelante.

Otra de las más desconocidas es la Universidad Popular de La Coruña de la que apenas se conocen datos. Sabemos que fue creada en 1906 y que estuvo presente en el Congreso Fundacional de la «Federación de las Instituciones de Educación preescolar de España», celebrado en Oviedo en 1908. Para conocer algo más de ella nos remitimos al artículo de Alejandro Tiana «Las primeras Universidades Populares españolas y la educación de la clase obrera», donde dice:

«La Universidad Popular de La Coruña es la menos conocida de las creadas en estos primeros años del siglo. La única noticia que poseemos sobre ella es el resumen de la memoria presentada a la Asamblea de educación postescolar de 1907, obra de su presidente, Seijo Rubio. Sabemos que se creó en 1906 por un grupo de jóvenes coruñeses instruidos, y que mantuvo estrechas relaciones con las sociedades obreras de aquella localidad. Organizó conferencias, cursos de Gramática, Aritmética, Geometría y Dibujo, y excursiones instructivas. Aunque parece que fue recibida con ciertas reticencias, sus promotores declaraban haberlas superado satisfactoriamente. Entre sus proyectos se contaban la creación de instituciones análogas en Santiago y Lugo, lo que no sabemos es que llegara a realizarse».

La Coruña es la última de las Universidades Populares conocidas de esta primera época. Años después, en 1919, se crearía la de Segovia, que sería también la última hasta la fundación de las Universidades Populares de la FUE en los años 30.

En 1969, la Academia de Historia y Arte de San Quirce celebraba el 50 aniversario de la creación de la Universidad Popular de Segovia (de la que es sucesora), con la publicación de un libro con el título de «El cincuenta aniversario de la Universidad Popular». Gracias a él podemos conocer con cierta amplitud lo que fue dicha Universidad Popular.

Se fundó el 21 de noviembre de 1919 y el primer curso dio comienzo el 2 de febrero de 1920. Entre los miembros fundadores encontramos a Antonio Machado —que fue además profesor de francés—, Florentino Soria y José Rodao, y entre los conferenciantes que en alguna ocasión pasaron por el Centro destacan Miguel de Unamuno, Eugenio D'ors, María de Maeztu, Lorenzo Luzuriaga y Gregorio Marañón.

Una de sus principales actividades fue la creación de una Biblioteca circulante que llegó a contar con 2.000 lectores y 4.000 volúmenes. Esta Biblioteca se formó con donaciones particulares. Antonio Machado donó, en repetidas veces, un centenar de libros. Contó con local propio en un edificio contiguo a la antigua iglesia de San Quirce. En los años 30 se disolvió para convertirse en la actual Academia de Historia y Arte de San Quirce.

### **Cartagena y las Universidades Populares de la FUE**

Cartagena inauguró su Universidad Popular el 10 de mayo de 1932. Había sido creada, unos meses antes, por Carmen Conde y su marido, Antonio Oliver Belmás y tuvo su primera sede en la Escuela de Comercio de la Plaza de Castellini. Contó con una subvención municipal de 2.500 pesetas y otras 750 fueron aportadas por la Diputación Provincial. Su primer Consejo Directivo estuvo formado por Manuel Más Gilabert, como presidente, Antonio Oliver, como vicepresidente, Carmen Conde, como secretaria, y Ginés de Arlés y Antonio Puig Campillo como vocales.